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СОЮЗНОЕ  ГОСУДАРСТВО: ЛОКОМОТИВ  
РЕГИОНАЛЬНОЙ  ИНТЕГРАЦИИ

РАБОЧАЯ  ВСТРЕЧА

— Жизнь показывает наше полное 
взаимопонимание и готовность оказывать 
поддержку друг другу. Особенно это за-
метно на региональном уровне. В 2014 
году представительная делегация нашего 
региона побывала с рабочей поездкой в 
Беларуси. В ходе визита было заключено 
соглашение о сотрудничестве, которое 
еще раз подтвердило наши давние тесные 
связи в различных областях. А в марте 2015 
года стали побратимами города Минск и 
Калуга. Перспективы их сотрудничества 
намечены в строительстве, торговле, ма-
шиностроении, сельском хозяйстве, науке 
и культуре. В сентябре 2015 года на вто-
ром Форуме регионов России и Беларуси 
между правительством Калужской области 
и Могилевским областным исполнитель-
ным комитетом подписано соглашение 
о партнерстве в торгово-экономической, 
культурной и образовательной сферах.

— Какие меры принимаются в Ка-
лужской области, чтобы вернуть дву-
стороннюю торговлю с Республикой 
Беларусь на траекторию устойчивого 
роста?

— Товарооборот Беларуси и Калужской 
области в 2014 году составил 565,8 мил-
лиона долларов (это около 10 процен-
тов внешнеторгового оборота области), 
увеличившись почти на 40 процентов, в 
том числе экспорт — 184,2 млн долла-
ров (рост на 75 процентов), импорт — 
381,6 млн долларов (рост на 22,7 про-
цента). В первом квартале 2015 года этот 
показатель составил 67,2 млн долларов 
(7,6 процента внешнеторгового оборота 
области, 62 процента — со странами СНГ), 
в том числе экспорт — 43,4 млн долларов, 
импорт — 23,8 млн долларов. Основу бе-
лорусского экспорта в Калужскую область 
составляют нефтепродукты, грузовые ав-
томобили, изделия из цемента, бетона, ме-
бель, сгущенное и сухое молоко, сливки и 
другие продукты питания. Сельхозтехника 
белорусских производителей по-прежнему 
популярна у наших аграриев. В 2014 году 
предприятиями отрасли приобретено 
39 машин Минского тракторного заво-
да, зерноуборочный и кормоуборочный 
комбайны «Гомсельмаша». С 2013 года в 
Калуге открыт офис официального дилера 
основных крупных машиностроительных 
предприятий Беларуси — ООО «АГРОТЕХ-
НОПАРК». В области работает технический 
центр «Агрит», который является офици-
альным дилером Минского тракторного 
завода. Идет работа по налаживанию и 
расширению кооперационных связей 
между калужскими и белорусскими орга-
низациями и предприятиями. Потенциал 
такого сотрудничества значительный. 

— Какие шаги предполагается сде-
лать, чтобы использовать имеющиеся 
возможности для наращивания дву-
сторонних кооперационных связей с 
белорусской стороной?

— В июне прошлого года 20 пред-
ставителей калужских инновационных 
предприятий и организаций побывали с 
деловой миссией в Минской и Витебской 
областях. По отзывам участников, были 
достигнуты конкретные договоренности о 
взаимовыгодном сотрудничестве, в част-
ности, о дилерстве, поставках товаров, 
кооперации и ведении совместных раз-
работок. В июне 2015 года расширение 
взаимодействия обсуждали на деловой 
встрече руководителей девяти предприя-
тий пищевой промышленности Витебской 
области, регионального объединения 
работодателей «Союз промышленников и 
предпринимателей Калужской области», 
представителей торговых сетей области. 
Товаропроизводители Витебской обла-
сти участвовали в нашей традиционной 
и масштабной областной сельскохозяй-
ственной выставке-ярмарке «Калужская 
осень-2015».

В промышленной сфере калужскими и 
белорусскими профильными ведомства-
ми ведется работа по организации на 
территории нашего региона совместных 
производств. Так, весной 2015 года в 
ходе двусторонних встреч обсуждались 
вопросы создания белорусами на базе 

Людиновского 
филиала АО «Ка-
лужский завод 
«Ремпутьмаш» 
п р о и з в о д с т в а 
сельскохозяй-
ственной техни-
ки и станочного оборудования. 

— Формат Союзного государства под-
разумевает разработку и реализацию 
союзных научно-технологических и ин-
новационных программ, учитывающих 
интересы регионов. Каким образом 
этот потенциал реализуется в Калуж-
ской области?

— Есть примеры нашей общей работы 
по многим направлениям. Так, по линии 
комитета Союзного государства по гидро-
метеорологии и мониторингу загрязнения 
природной среды ФГБУ «ВНИИГМИ-МЦД» 
в 2015 году принимал участие в работе «О 
концептуальных подходах к системе сбо-
ра и обработки гидрометеорологической 
информации на наблюдательной сети Рос-
гидромета и Белгидромета». Медицинский 
радиологический научный центр имени  
А.Ф. Цыба — филиал ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследовательский 
радиологический центр» Минздрава РФ 
— реализует программу совместной дея-
тельности по преодолению последствий 
чернобыльской катастрофы в рамках Со-
юзного государства на период до 2016 
года. Работа специалистов направлена на 
повышение уровня оказания медицинской 
помощи, в том числе специализирован-
ной и высокотехнологичной, гражданам 
Беларуси и России, проживающим на 
сопредельных территориях и входящим в 
группы радиационного риска.

Очень хорошие примеры взаимодей-
ствия сложились в сфере строительства. 
Белорусской компанией ОАО «МАПИД» на 
северо-восточной окраине Калуги возво-
дится жилой комплекс Малиновка. Это 
пять многоквартирных жилых домов с 
обустроенной и облагороженной террито-
рией, дорогами, парковками, комплектами 
малых архитектурных форм, прекрасным 
парком с прудом, прогулочными дорож-
ками и беседками. В микрорайоне уже 
построены девятиэтажный трехсекцион-
ный дом на 188 квартир и девятнадцати-

этажный односекционный на 126 квартир. 
Завершается строительство двух одно-
секционных девятнадцатиэтажных домов 
по 126 квартир и одного девятиэтажного 
дома на 106 квартир. Продолжением на-
шего взаимовыгодного сотрудничества 
станет строительство на близлежащей 
территории еще одного жилого комплек-
са — Малиновка-2, состоящего из пяти 
домов на 698 квартир. Белорусскому 
застройщику — ООО «ВЕСТА» — выдано 
разрешение на строительство в микро-
районе Правобережья Калуги жилого 
квартала Веснушки. В августе 2015 года 
мы заложили первый камень в фундамент 
первого дома. Всего их будет семь, общая 
площадь квартир составит 42 968 квадрат-
ных метров, количество — 920. Также ООО 
«ВЕСТА» приступило к реализации еще 
одного проекта — строительству жилого 
комплекса Анненки.

В агропромышленной сфере области 
Калужским НИИСХ проводятся сорто-
испытания перспективных сортов зерно-
вых, зернобобовых культур и картофеля 
белорусской селекции. По сорту карто-
феля «журавинка» институтом ведется се-
меноводство. В государственный реестр 
селекционных достижений, допущенных 
к использованию по 3-му Центрально-
му региону России, в который входит 
и Калужская область, включены сорта 
белорусской селекции: яровая пшеница 
«сударыня», яровая тритикале «ульяна» и 
«лотос», овес «юбиляр». Сельхозорганиза-
ции области уже не первый год сотрудни-
чают с РУП «Научно-практический центр 
Национальной академии наук Беларуси 
по картофелеводству и плодоводству», 
закупая элитный картофель сортов «бриз», 
«уладар», «скарб».

У калужских покупателей популярны 
мясная и молочная продукция, хлеб, хле-
бобулочные и кондитерские изделия бело-
русских производителей. На территории 
области под брендом «Сябар» работают 
шесть продуктовых магазинов. В Калуге 
часто проводятся ярмарки белорусских 
промышленных товаров, есть намерение 
построить «Белорусский рынок». Таким 
образом, на примере отношений Калуж-
ской области и Республики Беларусь оче-
видно, что использование в полной мере 
имеющихся возможностей сотрудничества 
сторон в формате Союзного государства 
в очень большой степени зависит от 
нашего взаимного желания дружить по-
настоящему.

Вопросы задавали
Михаил ВАЛЬКОВСКИЙ, «Р»,

и Борис ЗАЛЕССКИЙ

Жизнь  показывает  нашу  готовность  
оказывать  поддержку  друг другу

Первые документы о сотрудничестве с белорусскими 
партнерами Калужская область подписала еще в 2000 
году и с той поры продолжает активно развивать его в 
рамках Союзного государства Беларуси и России.

Каковы потенциал и перспективы укрепления 
Союзного государства на региональном уровне? На 
вопросы «Р» отвечает губернатор Калужской области 
Российской Федерации Анатолий Дмитриевич 
АРТАМОНОВ.

Социальные 
задачи 

профсоюзов 
Встреча Президента с председате-

лем Федерации профсоюзов Михаи-
лом Ордой в определенной степени 
стала логическим продолжением того 
разговора, который состоялся при 
рассмотрении кадровых вопросов. 
Ведь именно профсоюзы находятся, 

что называет-
ся, на передо-
вой, в самой 
гуще произ-
водственно-
го процесса. 
Они ежеднев-
но общаются с 
людьми и, как 
никто другой, 
знают их на-
строения, те 
проблемы, ко-
торые волнуют 

сегодня трудовые коллективы. Их 
решение, конечно, во многом зависит 
от профессионализма руководящих 
кадров на местах. Но и профсоюзы 
не должны оставаться безучастными 
к нуждам и чаяниям рабочего чело-
века. Поэтому Александр Лукашенко,
поблагодарив Михаила Орду за 
участие в избирательной кампании, 
акцентировал внимание на главном: 
государственная социально ориен-
тированная модель остается неиз-
менной. А социальная защита людей 
была и остается в центре внимания 
всей вертикали власти. И Федера-
ции профсоюзов здесь отводится 
ключевая роль.

Златых гор сегодня никто не обе-
щает. Наступающий год будет слож-
ным, предупредил Президент. Просе-
ли наши основные рынки — Россия, 
Казахстан, Украина. Пробиться в 
страны Евросоюза с нашей продук-
цией крайне трудно. И не потому, 
что она плоха. Сегодня каждый про-
двигает прежде всего свои интересы. 
И европейцы сделали все, чтобы за-
щитить свои рынки и своих произво-
дителей в условиях обостряющейся 
глобальной конкуренции.

— Поэтому мы выходим подальше, 
на дальнюю дугу, через Вьетнам, Ин-
донезию, Ближний Восток, Африку, 
Латинскую Америку, там пытаемся 
что-то продать, в Соединенные 
Штаты Америки, где очень выгодный 
рынок. Но это все непросто. Люди 
должны это понимать, — заметил 
Президент.

Александр Лукашенко напомнил 
о необходимости выполнения всех 
задач, поставленных в этом году на 
съезде ФПБ. Главная из них — это со-
хранение рабочих мест и социально-
правовая защита трудящихся.

Михаил Орда считает возможным 
создать специальный компенса-
ционный фонд, из которого можно 
было бы выплачивать работникам 
компенсации в случае, когда пред-
приятие подпадает под санацию и на 
его счету нет средств для социаль-
ных выплат. Кроме того, Федерация 
профсоюзов предлагает расширить 
рынок страховых услуг на случай 
безработицы.

Президент также проинформи-
рован о ситуации на старейшем 
предприятии страны — Могилевском 
заводе «Строммашина». Большая 
задолженность не позволяет пред-
приятию выйти на безубыточное 
производство. Списания долгов ни-
кто не просит. Здесь в состоянии за-
работать сами. Поэтому Президенту 
передана просьба помочь трудовому 
коллективу с заказами, что позволит 
заводу рассчитаться с кредиторами и 
улучшить финансовое состояние.

На встрече обсуждалась ситуация 
и по некоторым другим объектам. 
Президент дал соответствующие по-
ручения, которые Федерация проф-
союзов будет выполнять совместно 
с Правительством.

Евгений КОНОНОВИЧ
     konon@sb.by


